
 

Die besonderen Bedürfnisse von Menschen mit einer  

komplexen Behinderung können in der Aufnahmesitua-

tion eines Krankenhauses nur unzureichend erfasst  

werden.  

Im Rahmen einer dreijährigen Interventionsstudie der FH 

der Diakonie und des Ev. Klinikums Bethel sowie des 

Krankenhauses Mara wurde erforscht, in wie weit  

prästationäre Besuche durch Pflegeexpertinnen dazu 

beitragen, den Aufenthalt von Patienten mit komplexen 

Behinderungen bedürfnisorientiert und barrierearm zu  

gestalten.  

Hierzu wurden Besuche von Pflegeexpertinnen in der  

Häuslichkeit von Menschen mit Behinderungen vor  

einem geplanten Klinikaufenthalt durchgeführt. Ziel war 

es, Bedürfnisse, Gewohnheiten, mögliche Schmerzen 

und die aktuelle Lebenssituation anhand international  

bewährter Assessments zu erfassen und das Behand-

lungsteam der jeweiligen Klinik über diese zu informieren.  

Die stationäre Versorgung wurde durch die Pflegeexper-

tinnen begleitet und Angehörige vor Ort unterstützt.  

Die Ergebnisse des Projekts liegen nun vor und liefern 

viele aufschlussreiche und praxisförderliche Erkenntnisse 

zur Betreuung von Patienten mit komplexer Behinderung 

im Krankenhaus! 

Doris Tacke und Hermann-Thomas Steffen 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

April
2016

•Projektstart

Januar
2017

•Kick-Off

Februar
2018

•Klausur

Oktober
2018

•Reflexion der Ergebnisse

März
2019

•Abschlussveranstaltung

Programmablauf 

10:00 Uhr   Ankommen, Registrierung, Stehkaffee 

 
11:00 Uhr   Begrüßung und Eröffnung 
                   Doris Tacke, Hilke Bertelsmann 

                   Grußworte des Projektträgers, der 
                   Projekt- und Kooperationspartnerinnen  
                        Stiftung Wohlfahrtspflege NRW,  
                        Christoph Schmidt, 
                        Christel Friedrichs, Ute Strothmann, Bartolt Haase,  

 
11:20 Uhr   Projektverlauf 
     Katja Doer  

      Stephan Nadolny  
 
11.40 Uhr   Praxisperspektive 
     Petra Ott-Ordelheide,  Susanne Just  

      Angela Prüfer, Sebastian Hesse, Stefan Mund 
 

12:30 Uhr   Mittagspause 

 
13:30 Uhr   Ergebnisse 
    Doris Tacke,  Hermann-Thomas Steffen 

 
14:00 Uhr   Diskussion 

 

14.20 Uhr   Ausblick und Verabschiedung 

Projekt Vorbereitungen 

Praxis (P) und Wissenschaft (W) 

 

Prästationäre Besuche und 

Begleitung im KH (P) Mara 

Datenerhebung und  

Auswertung (W) 

Prästationäre Besuche und 

Begleitung im KH (P) EvKB 
Datenerhebung und  

Auswertung (W) 

 

Entwicklung eines 

 Edukationsprogramms  

Praxis und Wissenschaft 

Publikationen 

Praxis und Wissenschaft 

. 
 

Projektleitung:  

Diakonin Prof. Dr. Doris Tacke 

Lehrbereich Pflegewissenschaft 

Telefon: 0175 228 1976 

E-Mail: doris.tacke@fhdd.de 

Mitwirkende:  

Hilke Bertelsmann  Prof‘in Dr., Rektorin der FH der Diakonie 

Claudia Brinkmann   BA, Wiss. Mitarbeiterin, Klinik Inklusiv  

Melanie Cominato              Abteilungsleitung Pflege Mara, Behindertenmedizin 

Katja Doer  MA, Wiss. Mitarbeiterin, Klinik Inklusiv  

Christel Friedrichs   Geschäftsführerin, Diakonische Stiftung Ummeln 

Bartolt Haase  Pastor Dr., theol. Vorstand, Stift. Eben-Ezer, Lemgo 

Sebastian Hesse  verantw. Pflegender, Klinik Inklusiv, NC, EvKB 

Susanne Just BSc., Klinische Pflegeexpertin, Klinik Inklusiv 

Angelika Klimt Pflegerische Leitung, Neurochirurgie EvKB 

Stefan Mund verantw. Pflegende, Klinik Inklusiv, KH Mara 

Stephan Nadolny  MSc, Wiss. Mitarbeiter, Klink Inklusiv 

Petra Ott-Ordelheide Dipl. Pflegewirtin, Klinik Inklusiv, Leitung Praxisteam  

Angela Prüfer BSc., Klinische Pflegeexpertin, Klinik Inklusiv 

Christoph Schmidt  Dipl. Pflegewirt, Pflegedirektor EvKB und KH Mara 

Hermann-T. Steffen Prof. Dr., FH der Diakonie, Klinik Inklusiv 

Ute Strothmann  Regionalleitung, Bethel.regional 

Doris Tacke                        Prof.‘in, Dr. FH der Diakonie, Klinik Inklusiv 

 

 

mailto:christine.moehle@fhdd.de
https://www.fh-diakonie.de/obj/Bilder_und_Dokumente/Aktuelles/Anfahrt_FHdD_GROSS-BETHEL.pdf


 

 

Akteure im Projekt 

Die Fachhochschule der Diakonie führte das Projekt Kli-

nik Inklusiv über einen Zeitraum von drei Jahren ge-

meinsam mit dem Evangelischen Klinikum Bethel und 

dem Krankenhaus Mara durch Kooperations-  

partnerinnen waren der Stiftungsbereich Bethel.regio-

nal, die Stiftung Eben-Ezer und die 

Diakonische Stiftung Ummeln. 

Förderer und Projektträger war die Stiftung Wohlfahrts-

pflege NRW. 

 

     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Einladung zur 

 Abschlussveranstaltung 

Klinik Inklusiv 
Ein Forschungsprojekt zur barrierearmen und 

 bedürfnisorientierten Versorgung von Menschen  

mit komplexer Behinderung im Krankenhaus 

15. März 2019 

 ab 10:00 Uhr – 14:30 Uhr 

Fachhochschule der Diakonie, Bielefeld 

 

 

Anmeldungen: 
bitte bis zum 28. 02.2019: 

Frau Christine Möhle  

christine.moehle@fhdd.de 

Telefon: 0521 144-2708 

 

Die Teilnahme ist kostenfrei. 

Teilnahmebescheinigungen werden 

 Ihnen vor Ort ausgestellt. 

Ein Mittagsimbiss steht bereit. 

Veranstaltungsort: 
Fachhochschule der Diakonie 

Haus Groß-Bethel  
Bethelweg 8 

33617 Bielefeld 

 Info- und Servicebüro: 0521 144-2700 

Anfahrtsbeschreibung 
Anreise mit der Bahn 

Gegenüber vom Hauptbahnhof befindet sich der 

Eingang zur Stadtbahn. Sie fahren von der 2. Tief-

ebene aus mit der Linie 1 Richtung „Senne" bis zur 

Haltestelle „Bethel" (Fahrtzeit ca. 10 Minuten). 

ausreichend Parkmöglichkeiten: Grete-Reich-Weg 

. 
 

Projektleitung:  

Diakonin Prof. Dr. Doris Tacke 

Fachhochschule der Diakonie 

Telefon: 0175 228 1976 

E-Mail: doris.tacke@fhdd.de 
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